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辞旧迎新之际，我市出台了“禁止燃放烟花爆竹，确保百姓欢乐祥和过
春节”的系列规定，首都文明办也发出了“禁放环保过大年”的倡议。根据
市府相关要求，我区在《关于进一步加强烟花爆竹安全管理工作的通告》
中，对该项工作也三令五申，有要求、有措施、有检查，并广为宣传。太好
了！大得人心！早该这样！

凡事从正反两方面说更具说服力。那先从负面即以往的教训谈起。
首个不能忘：鞭炮易引发火灾，伤人害命毁财。据我所知，2000 年，江西与
广东都发生重大爆炸事故，死亡 62 人。 2004 年春节，全国共发生火灾 7117
起，广西等三省市死亡 55 人。2005 年，我市丰台一村民放超大“二踢脚”，
被炸得面目全非，当场死亡，教训不可说不惨痛。

其次不能忘：污染环境，破坏了生态。燃放增加了空气中有害物质的
含量，形成的酸雨对我们视为金山银山之绿水青山的破坏力极强。而燃放
后的碎屑，满目琳琅于房上墙上地上，既不美观，又不好清扫。说每年的年
三十、初一、十五之鞭炮高峰日，就是医生、环卫工和街道干部的受累日乃
至“难过”日，一点儿不过分，因劳动量之大之琐碎难以想象。

再次不能忘：损害人的身心健康，伤害了邻里关系。单个鞭炮响声超过
120 分贝，将有损听力，且刺激人的眼、鼻、喉、肺等器官。可随着“不差钱”、
猎奇和利益驱动心理，鞭炮花样及个头越来越出格儿，结果是“城门失火，殃
及池鱼”。楼挨楼住的我等被放、被听的街坊，每年都憷而又憷怨而又怨地熬
着。老幼病残孕更可怜，无处躲、无处藏，非但丝毫没有“白吃包子不嫌面
黑”的得意与窃喜，反倒负担般不堪其扰，过年成了过“难”过“烦”过“关”。

有比较才有发言权，再从正面说。今年是禁限放的第一年，据统计，1
月一开年，北京 PM2.5 浓度为 34 微克／立方米，同比下降了 70.7％，首次月
均浓度达到国家标准，在全国重点城市中空气质量排名第八。除夕夜间
PM2.5 平均浓度比上年同期下降 52.8％，初一下降 77.1％。除夕至初五，全
市因燃放鞭炮引发的火情、致伤同比分别下降 73％和 62％。五环内禁放区

“零火警”“零伤情”。城六区爆竹残屑量比上年同期下降 89.4％。而民声
民意反馈呢——“不放挺好，健康又环保，我举双手赞成。”“一家人团团圆
圆就是年。每年都这样才好呢，又消停又干净又省钱！”言为心声，此何尝
没表达出对禁限放新规的认可、欢迎与支持？正反对照，成效显著，该不该
禁限，结论已出。

再者说，传统民俗与时代同步才有生命力。对有着 5000 年历史的我泱
泱大国而言，同样适用于不能剜到篮子里就是菜的老理儿。毕竟古老不绝
对代表价值，流行不一定等同经典。虽说放鞭炮古来有之，但走到今天，很
多情况如环境、居所、空气质量等都骤变大变，那么，适应新变化，开创新思
路，就显得尤为必要和重要。如清醒者言“进入新时代了，年俗也该与时俱
进，当传统习俗与现代生活发生碰撞，应认真反思和改进。”说得太对了！
这才是“识时务者为俊杰”。且欢庆的渠道多得很，实没必要固守“一家欢
乐几家愁”之扰民又浪费资源的单一放炮模式。

进一步讲，还须从主观上提高认识与素养。话说“与人之美，美美与
共”，此是境界，是品位，也是素质。个人的开心快乐若与他人同步，才是大
开心大快乐，只顾念自己，吓了邻居，苦了环卫，累了大夫，抹黑了社区，显
然背离了大开心大快乐的初衷与本质。倘抱定“爱谁谁，抓着了认栽，抓不
着偷着乐”的惯性思维死扛，或宁愿在此“德法”层面丢分，那真该好好擦擦
脑袋里的“油泥”了，我想，没有谁愿让人指着门轻看、歪瞧和议论吧！

一句话，不放鞭炮，年味儿也浓。提升点儿层次，或可说少放一挂鞭，
素质一大步，文明一大步。以上论述也已说明，只要重视和力行，“蓝天常
态化”并非遥不可及，或可比现在做得更好，“蓝天保卫战”必须接着打下
去！让我们再接再厉，维护这来之不易的改革成果——保护生态，洁净家
园，有他有你有我！

28 年前，时任福州市委书记的
习近平针对某些单位“门难进、脸难
看、事难办”的陋习和群众“办事
难、盖章难、办证多”的困境，率先
提出了“马上就办”的工作要求，并
倡导设立了“外经一栋楼”，为福州
区域发展提质增效。28 年后，习总
书记针对一些地区和部门“行动少
落实差”等突出问题做出重要指示，
要求各级领导干部要带头转变作
风，身体力行，以上率下，形成“头
雁效应”，强调纠正“四风”不能止
步，作风建设永远在路上。二十八
载岁月饱经风雨，“马上就办”精神
历久弥新。空谈误国，实干兴邦，

“马上就办”不仅是基层党员干部对
自己的有效鞭策，更是百姓群众对
我们的殷切期盼。

“马上就办”要有能干的信念。
全心全意为人民服务是我们党的根
本宗旨,也是每个共产党人干事创
业的出发点和落脚点。坚定为人民
服务的信念，听起来“老生常谈”，
做起来却是不得不谈、越谈越新的
大课题。我们每名基层党员干部，
既是国家工作人员，也是人民群众
的一员，去相关部门和单位办事，也
能切身体会到“等靠要”、“慵懒散”
的工作作风给人民群众带来的“有
苦难言、有事难办”。是一走了之、
一等了之、还是一笑而过？这些都
不能解决问题，我们应该通过“同理

心”和“换位法”，真正理解和体谅
人民群众的感受与心情，“己所不
欲，勿施于人”，树立主动服务意识，
面对群众诉求，能办的马上就办，有
疑问的商量着办，难办的协调解决
办，让人民群众通过基层党员干部
这个看得见、摸得着的“窗口”，真正
享受到党和政府的服务与关怀。

“马上就办”要有能干的本领。
习总书记在十九届一中全会上的讲
话中指出，“我们要适应党和国家工
作的新进展，努力增强各方面本
领 ”，其 中 就 包 括“ 群 众 工 作 本
领”。具体到“马上就办”，不是只
求速度、不重实效的胡办、瞎办，而
是想群众所想，急群众所急，讲究方
式方法的“对症巧办”。提升“对症
巧办”的群众工作本领，我们要拜政
策理论为师，吃透理论书籍和政策
手册，成为真懂政策、善用政策、宣
传政策的“行家里手”；要拜业务骨
干为师，着力提升自己的业务水平
和办事能力，尽可能地简化办事程
序，多点“一张图看懂办事流程”，
少点“一件事跑个没完没了”，做到

“首问负责制”和“互相补位制”有
机结合；要拜人民群众为师，主动放
下架子向能者求教，主动俯下身子
向智者取经，从“阅卷人”处学习

“答卷法”，把群众所思变成政府所
议，把群众所盼变成政府所为。

“马上就办”要有能干的行动。

为者常成，行者常至。干，就是执行
力；能干，就是最好的执行力。“马
上就办”归根到底，就是要建立以群
众满意为评价体系的工作导向，找
准“表态多调门高、行动少落实差”
的病灶，祛除“门好进、脸好看、事
依然难办”的病症，层层对接群众需
求，一步一步狠抓落实；要打造一支

“敢干事、会干事、干好事”的干部
队伍，不断优化选能用贤机制，让爱
岗敬业、埋头苦干的干部得到重用，
激活干部状态，激发干事热情，持续
释放崇尚实干、干到实处的正能量；
要强化惩戒庸懒的问责机制，对作
风不严、履职不实的干部进行约谈
教育甚至问责，“问”出干劲，“责”出
改进，重点解决少数基层党员干部
胸襟不广、担当不够、遇事推诿、工
作低效的问题，以实实在在的服务
成效践行“马上就办”的工作信条。

道阻且长，行则将至。我们用
实干成就了辉煌的过去，也必须用

“马上就办”再造美好的未来。广
大基层党员干部要有“功成不必在
我”的襟怀和“一张蓝图绘到底”的
信念，始终保持“马上就办”的状
态，始终高扬“必须能干”的风帆。

张惠/文

过了腊八节，年的味道浓了
起来。想起王安石的一首诗：

“爆竹声中一岁除，春风送暖入
屠苏。千门万户曈曈日，总把新
桃换旧符。”说到爆竹自然也就
想到了让人欢喜让人忧的鞭炮。

在我国有个传统的习俗，遇
到喜庆的日子喜欢燃放烟花爆
竹，过年似乎更是燃烟花放鞭炮
的日子，仿佛不放上几千响的鞭
炮，年就没有过。没火药的时候
烧竹子听听响声，发明火药和纸
后，制成纸炮，放，听得这是这声
响，这一响什么妖魔鬼怪都能崩
跑，放鞭炮讲得是崩穷气，希望
来年能给自己带来一些好运。
难道过年放鞭炮真的能给人带
来好运吗？好运我没见过给人
带来多少，但是放鞭炮的危害却
是有这么几点我见过。

我有个同学，放寒假的时候
还是好好的，寒假开了学，少了
一只眼睛，一问才知道是春节时
放炮放的。本来是喜庆的日子，大
家都高高兴兴的过年，可以想像他
家的年过得怎么样，除了伤心就是
心碎，那种痛后悔都来不及。

在 街 上 ，我 听 见 人 喊 我 舅
舅，我愣是不敢认，我的外甥没
有这么个一脸疤痕的，一说我才
知道，这是毁容了，他是我的一
个远房的外甥，前年包了一项工
程挣了些钱，有点小财了出气也
不一样，过春节买了二千多块钱
的炮，希望崩崩穷气，想来年挣

更多的钱，没想到这两千多块钱
的炮还没有放完呢，他就被炮崩
到了医院的急救室里，满脸开花
缝了二十三针。他还和我说，那
天在医院急救室差不多都是被鞭
炮炸伤的人。足可见鞭炮对人的
身体伤害有多大，真的是乐极生
悲，这是其一。

其二，每年过春节放炮的时
候，乌烟瘴气的，空气都弥漫着
一股浓烈的硫磺味，这种味道呛
得人咳嗽，流眼泪。这些对人有
害的气体弥漫在楼道里不易挥
散，春节长假，只要你打开门就
能闻到。这些有毒有害的气体
进入大气层，与水反应就是酸
雨，这些有害气体，造成空气重
度污染，能让 PM2.5 严重超标，
雾霾加重，这是很多人没有意识
到的。鞭炮不但污染我们的空
气，还污染我们的环境。春节这
些天，遍地都是炮屑，风一吹漫
天的飞舞，每个小区扫出的纸屑
都能堆成小山，一个城市清里这
些垃圾得需要多少人力物力和
财力，这是极大的浪费，是与中
华传统美德中的勤俭节约背道
而驰的。由此可见燃放鞭炮带
给我们的是环境污染与资源的
浪费，拒绝燃放鞭炮也是保护我
们的环境。

第三，前年秋天，邻居家养
了一条小狗，到了春节，这条小
狗从来没有听到过这么密集的
鞭炮声，当时就给这条狗吓傻

了，躲在哪里都没有安全感。邻
居想把它抱在怀里安慰安慰，没
想到狗急了，咬了邻居一口……
这种噪音的污染狗都受不了，何
况人？你正看着电视，楼下传来
噼里啪啦的一阵炮声，足够让你
心惊肉跳的；小区的一位老大爷
站在窗前骂放鞭炮的人，说那人
放炮没有通知他，他的心脏受到
了伤害……总之什么奇怪的事
情都有可能发生。这种噪音的
污染影响了人们的情绪，人变得
急躁，易怒，你刚躺下想睡会觉，
又是一阵炮声……这个觉还能睡
得着吗？年过完了添了好多病，这
都是放炮放出来的病，噪音的污染
更容易让人的精神受到伤害，这不
是危言耸听。

春节是我国的传统节日，放
鞭炮是一项历史悠久的习俗，虽
说能给人们带来一些喜庆的气
氛，但它隐藏的对人的伤害也是
众所周之的。每年的春节，火灾，
人员伤亡事故，哪个城市都有，这
引起全社会的重视，许多城市都
已经明文规定，禁止燃放鞭炮，这
种规定是一种文明的进步。

新的时代有些传统习俗需要
发扬光大，有的习俗就是种陋习，
文明的社会就要把它摒弃。燃放
鞭炮就是一种陋习，摒弃这种陋
习，就得从我做起，扩大宣传到全
社会，让人们意识到它的危害，过
年你还放鞭炮吗？

温国/文

近年来，每逢春节，国内不
少地方都要出台禁放鞭炮的禁
令。随意燃放鞭炮的危害，国人
有目共睹心知肚明，首先是引发
火灾，每年春节燃放鞭炮引起的
火灾事故全国有数千起；其次是
引发人员伤亡，每年除夕都是鞭
炮致伤的高发期，大多都是炸伤
脸部、眼睛，炸断手指等，甚至死
亡；其三是污染环境，燃放鞭炮
会产生大量二氧化硫、二氧化
氮、一氧化碳等有害气体，使人
引起气管炎等呼吸系统疾病，在
空气中形成的酸雨，造成森林死
亡，农作物减产或死亡……凡此
种种，不胜枚举，笔者也不在此
一一赘述。从危害性的角度来
说，禁放鞭炮绝对应当，而且要
越严越好。

但是，若换个角度来看，春
节是中华民族最重要的传统节
日，春节的民俗文化也应该受到
尊 重 和 保 护 。“ 爆 竹 声 中 一 岁
除”，过年放鞭炮是春节的传统
习俗、自古就有，怎么能说禁就
禁？如果不放鞭炮，连年味都没

有了，旧岁又怎么除？此外，如
果简单粗暴地将鞭炮一禁了事，
一定会殃及成百上千的生产经
营者，让整个行业陷入严重的困
境，一些中小企业甚至会因此破
产，数万员工就会面临失业……
这些企业是合法经营，总不能说
关就关，他们的生计问题政府是
否充分考虑到了？

燃放鞭炮有“年味儿”，但随
意燃放也确实危害多多。这一
棘手问题该如何解决？

实际上，燃放鞭炮这项传统
习俗并非不可改变。除了硬性
规定外，更需要堵疏结合综合施
策，比如将“禁放”改为“限放”，
固定一个燃放的时间和地点，甚
至可以设法引入商家赞助，让喜
欢热闹喜庆的人们一起来庆祝
新春，表达祝愿。执法部门应事
先采取短信、通告等形式加强宣
传，让居民明白燃放的时间和地
点，明确违法的成本，先礼后兵，
先讲好后不乱，既做到了广而告
之，又宣传了法律法规。

其次，政府相关部门有必要

推出更多可以替代燃放鞭炮的
庆祝方法，比如当下已经存在的
环保鞭炮，不妨将其全面推广；
比如电子鞭炮，比如网上鞭炮
等，也不妨多给予支持和引导，
让人们尽快改变燃放传统鞭炮
的习惯。

其三，就事论事而言，春节
燃放鞭炮的陋习之所以难以消
除，归根结底是人们的现代文明
观念和春节文化娱乐活动的丰
富程度与精神需求存在某种差
距，希望政府在“禁放”的同时组
织开展更多群众喜闻乐见的文
化活动，用精彩文明的现代节日
文化来驱散旧的传统陋习。事
实上，也只有健康文明的春节文
体活动广泛占领城乡阵地，才能
最大程度压缩各种陋习存在的
空间。因此，要想禁放鞭炮取得
实实在在的效果，相关部门应该
在丰富节日文化活动方面多做
文章、做足文章，多举办一些更
加丰富多彩的活动，培育新的、
更环保、更有意义的庆贺方式。

海涛/文
“仿佛有玉兰花瓣从天幕奔赴而来/在衣袂

在耳畔 她们有一万双手/都像头发 划过肩头擦
出雪的光泽/回来了 回来了 就是为了泥土/一个
是轻悄的门/一个是寂寞的门/走哪一个 都在那
头相聚/仿佛天幕坠下的都是无所皈依/青阶留
下谁的足痕”

这首短诗是我读了黑龙江诗人霜扣儿诗《菊
花台》随手写的。在内心浮躁的时候喜欢浏览霜
扣儿的朋友圈，往往是一首诗才读了两三行，心
就静了。仿佛每一个字都是治心的灵药，找到
它，读到了，就有了药效。这是多么神奇的事啊！

霜扣儿的文字，读时总会让人有旁白或者画
外音的效果。这一点，我屡试不爽。她的文字是
有声的，而文字描摹的那个世界却是哑音的。诗
人像是怀揣了这个世界的所有秘密，而她又不能
够说出来。说出来，她就会像猎人海力布那样马
上变成石头。而不说出来，这又将是她背负的无
形重枷，让她眼前心里总是无边的雪落，一层层
覆盖着她就要喷薄而出的“道破”。看霜扣儿发
在朋友圈的一段话：“并没有什么能使尘埃芬芳，
使清明不雨。也没有什么使那些落在尘埃与冷
雨中人与事淡化与远离。人生有时候多出来的
一点消遣不过是为了填补那永久的空缺。而，空
缺的就是空缺了，所有填补都只是填而难补。”

读久了，才理解了是她那或喷张、或汩汩的
诗情，最终造就了她的诗歌世界的那种哑音决胜
交响的可能，才理解了她以文字恣意汪洋密植的
隐忍，才理解了她不经意间对世间的那一份了
然、释然。这个世间做了什么也都等于没做什
么，失去的就是失去，文字也是无力、无用，但还
要以文字为稻草，权当它是来见证这无奈也罢。
正如她所说：天下道路那么多，能走的只有脚下
这一条。

2017世界华语诗歌联盟元宵诗会，霜扣儿获
特别奖。她说自己不擅长在群里互动，几乎是所
有群的僵尸。但是为她所用文字的时候，她只能
是高手。就像常说的上帝给你关上了一道门，必
然会给你打开一扇窗。我就姑且认为霜扣儿所
说的不擅长互动就是不善言谈吧，倘若有缘相
见，她是个伶牙俐齿的凤丫头也未可知呢！

我读诗很挑剔，如果那种看了上句就知道下
句的，我是不会往下读的，所以霜扣儿的诗好像
特别是为我定制的，每一句都是意外。当一气读
完后，我就又落回原处。仿佛随着文字穿云越
水，仿佛古寺关山，仿佛前世今生地走了一遭。
我是谁？从哪里来？为何而来？一系列的发问
不自觉地跟着来了。这就是霜扣儿的诗的魅力，
绝非常规，是深潜的预知和谜语的告白。

与霜扣儿并未曾谋过面，是微信好友。我的
诗也曾经她编辑，推介到“女诗人微信平台头
条”。偶尔在朋友圈互动，也皆是我被她的文字
触动。或感叹或发问，她都一一回复，全没某些

“著名”诗人的架子。我知道，她常常边看着无厘
头的电视剧，边临屏写句子，当然是随手皆有妙
得的诗句。她解释这完全取决于她的不认真，一
认真就啥也不会了。我说那是你的看清和看轻，
她非常赞同。她也有看到喜欢的图片下载保存
的习惯，或者立时就给图片配上文字发到朋友
圈。她看了一部电影，一发不可收，写了好长好
长的组诗。她的诗句，字里行间都能听到她那颗
生于远古，漂泊至今的心。

以上文字是我个人对霜扣儿诗歌的感觉，也
可能是曲解。我自己也是写诗的人，从我的角度
读人诗意恐怕误读是在所难免。如果能够有一
二说到正处，也就心足了。

去年，霜扣儿一口气出了一套三本文集，每
天看着她忙着给文友寄书，写留言签名，心里是
为她高兴的。霜扣儿到底何许人？本名王玮，黑
龙江人，中国诗歌学会会员，《关东诗人》副主编，
中诗网签约作家。著有诗集《你看那落日》、《我
们都将重逢在遗忘的路上》，散文诗集《虐心时在
天堂》。

如果诗人写出的每一首诗都是诗人与诗的
缘分，可遇不可求，那么读者喜欢哪位诗人的诗
那也是缘分，这种缘分难得。写到此，再读她的

《菊花台》，我不知道它又会带我去到哪里。
想起一个走远的日子，喝酒，看花火/风吹阴

山/天下黄金老成褐色/飘过去的秋水露出亭台/
谁比谁凉，谁比谁更快遗忘/时光的门只付划痕/
艳丽的手腕被爱人握紧，直到当归味消/菊花几
分/多年后此诗做主/山河依旧/唯有春阳高挑，
高高地伤心。

高丽敏/文
区文化委员会
区图书馆协办
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为烟花爆竹禁放叫好

禁放鞭炮需要综合施策

深潜的预知

和谜语式的告白
——读《你看那落日》印象

马上就办 必须能干


